

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	ANUNCIOS
HUESCA: Un mes, una peseta. FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.	Sancho-Abarca, 8 HUESCA	Diez céntimos peseta línea. Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—La conversión de San Pablo, patrón de Ecija. y los Santos mártires Sabino, Donato, Máximo y San Agape.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 á 6 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

SANTO DE MAÑANA

La Conversión de San Pablo

LA EFICACIA DE LA GRACIA DIVINA

San Pablo era hebreo de nación, de noble linaje de la tribu de Benjamín, fariseo y ciudadano romano; criado y enseñado desde niño en las ceremonias de la ley vieja, tenía mucho celo porque se guardasen sus ritos. Jun- tando pues, aquel falso celo, se determinó á hacer guerra á los cristianos, á los que consideraba sus enemigos. Cuando San Esteban fué apedreado, él mismo les guardaba las capas á los que le apedreaban. Deseando pues acabar con todos los cristianos, habiendo sacado provisiones del sumo sacerdote iba á Damasco para ejecutar su furor, pero saliéndole al encuentro el mismo Cristo, dejó caer en el corazón de Pablo un rayo de su eficaz gracia y aquel corazón encendido en furor contra Jesucristo convirtiéndose en defensor y mártir de su fe.

ESPECTÁCULOS

CAFÉ PERAL

Debut de la Compañía cómico-lírica, bajo la dirección de
DON FÉLIX DOMINGO

1.º Sinfonía.—2.º, el juguete cómico en un acto, «Noticia fresca».—3.º, dueto de «Los Paraguas».—4.º, «Los Carboneros.»

A las ocho y media.

Entrada libre.

NOTICIAS LOCALES

D. José Zorrilla

Pasó ayer del ser al no ser, desligóse de la envoltura material que le sujetaba á la tierra, y aquel espíritu gigante abandonó las impurezas de la realidad y voló seguramente á las regiones eternas de la inefable dicha.

Era la gloria más legítima de nuestra España contemporánea, era la figura de más relieve entre las grandes figuras de este siglo que termina, era la encarnación del espíritu nacional, era el verbo de la poesía española, que sucumbió cargado de años y de laureles, llevándose, para devolverlo á Dios, el secreto del génio y de la inspiración, creador de las inmortales obras legadas á la posteridad para gloria perdurable de su nombre, y para gloria eterna de nuestra querida patria.

En las páginas de la historia de la Literatura Española, y en las páginas de la historia de nuestras glorias nacionales, quedará el día de ayer marcado como de luto, consternación y duelo; que no habrá ni uno solo, que sienta palpar su corazón á los impulsos sublimes del sacrosanto amor á la patria, que no se enternezca y lllore á la muerte de nuestro gran poeta.

¡Ilustre trovador! ¡inmortal Zorrilla! De chicos trahamos concimientos con él, allá en la cátedra de Literatura preceptiva, cuando el profesor nos citaba como modelos sus versos incomparables; al devorar por entonces sus romances y sus geniales leyendas nos deslumbró con las galas de su brillante estilo, que nunca podrá imitarse y cuando más tarde, estudiamos detenidamente sus obras completas, llevó nuestra imaginación por las serenas regiones del arte donde aquellas se moldearon, y nos proporcionó inolvidables ocasiones de sublime goce.

Nadie, nadie como él supo evocar los muertos de pasadas edades y animarlos con el soplo de su inspiración y hacerlos vivir la vida real de su tiempo. Nadie, nadie como él supo refundir en una creación imperecedera el carácter español. El con filigranas de estilo mil y mil veces más finas que las de aquellas torres góticas que tan magistralmente describiera, exhumó historias, desenterró cadáveres, resucitó leyendas y en la peña desencajada y en la cruz levantada en la encrucijada de un camino, y en los escombros de un monasterio, y en los ocultos claustros de monacal vivienda, y en la vetusta torre de olvidado alcázar, y en la humilde flor del cementerio, y en el arranque de un puente, y en la aguja de una ogiva, y en el fragmento de una inscripción, y en el aroma de una flor, y en el pálido brillar de un rayo de luna, y en el majestuoso voltear de las campanas de una Catedral, y en el melancólico tañer de la esquila de una ermita, y en el murmurio de una fuente, y en un girón de neblina, y en el arrullo de un ave, y en el rugido del mar, y en el tranquilo susurrar de la brisa,

*«Fundó una historia, sondeo un misterio
Del que dió cuenta ó explicación.»*

Y así salieron de su fecunda inspiración aquellos dramas inmortales y aquellos hermosos romances y aquellas leyendas sublimes monumentos perennes de su gloria.

A pesar del *D. Juan Tenorio* y de alguna otra composición no ajustada á los sanos principios de la estrecha moral católica, imaginación, de los cuales más de una vez se arrepintió el insigne vate, era Zorrilla cristiano y católico sincero, como buen hijo de esta España nuestra, nación predilecta de la Virgen Madre, invocada tantas veces en sus obras por el cantor de «El dulce nombre de María.»

Y por eso aquella alma grande templada en los ardores de la fe cristiana, comprendió por modo tan maravilloso el sentimiento de la patria, siempre aquí unido al sentimiento de la religión.

En vano trataríamos aunque tiempo y espacio nos sobrasen, de condensar dentro de los límites de un trabajo de redacción, las ideas sugeridas al recuerdo del más grande poeta de este siglo. A nuestra mente se agolpan en tumultuoso tropel las creaciones de su genial fantasía, personificando la caballería, la nobleza y la piedad castellanas; por entre el polvo de las batallas descubrimos los alicatados perfiles de las moriscas Azudas, y las quebradas peñas donde se asientan los feudales castillos, y los calados ventanales de las catedrales góticas, y los rebajados arcos de las iglesias bizantinas, y las sencillas espadañas de las solitarias ermitas; y con el bélico rumor del chocar armas y sonar clarines, se confunden el apasionado canto del Trovador y el poético rumor de la Tradición contando á cien generaciones la sorprendente conseja y la singular leyenda.

Es una desgracia nacional la muerte de Zorrilla. Aunque su época había pasado y ni un átomo más de gloria podía añadir á la ya ganada en tan honrosa lid, no es menos sensible la desaparición del genio que, todavía de vez en cuando, nos regalaba con sublimes chispazos de su inspiración empleados con el mismo vigor que en sus mocedades, á la manera que el Ticiano manejaba los pinceles con la misma firmeza que en sus buenos tiempos, allá en las postrimerías de su vida, cuando ya casi contaba un centenar de años

¡Privilegios envidiables del genio!

Pasó Zorrilla los umbrales de la inmortalidad. Cuando las generaciones de los siglos venideros repasen los anales de esta centuria, se detendrán asombradas ante su figura colosal.

En cambio de la gloria que nos deja, depositemos una lágrima en su tumba y elevemos una oración al Dios omnipotente por el alma del gran poeta del siglo XIX.

A. QUINTANA.

=

«Nació Zorrilla en Valladolid. Sus padres se llamaron José Zorrilla, de la antigua magistratura, y D.^a Nicomedes Moral. La fecha de su nacimiento fué el 21 de Febrero de 1817. Destinaban los autores de sus días al gran poeta á las graves y austeras funciones judiciales, y con este objeto hicieronle ingresar en 1827 en el seminario de Nobles de Madrid, en el que hacía trece años que se había educado Víctor Hugo. Así el autor de *Hernani* y el de *Traidor infame y mártir*, bebieron en las mismas fuentes la primera enseñanza. Los jesuitas, directores del Seminario de Nobles, adivinaron en Zorrilla el genio de la poesía. En el colegio había un teatro, y en su escenario consiguió nuestro gran poeta

us primeros triunfos; era el primer actor de la estudiantil compañía, y como tal representó los principales papeles del teatro antiguo. De aquí nacieron sin duda su afición al teatro y su destreza en recitar versos, que solo podía compararse á la que tenía para componerlos.

En 1883 fué Zorrilla á Toledo á estudiar leyes. Claro es que no las estudió, pues al que Dios debía conceder el aliento necesario para imaginar y escribir la preciosa leyenda *A buen juez mejor testigo*, nunca había de ser juez, ni cosa que con la judicatura se relacionase. Zorrilla, en Toledo, vagó por las calles, admiró los monumentos y las ruinas, preguntó por las tradiciones de cada lugar y de cada época, leyó el Romancero y cuantos versos pudo, contempló, meditó, soñó; pero no estudió leyes. Su padre se incomodó; sobrevinieron en el hogar reyertas intestinas; y un día nuevo Don Quijote, se salió de su casa montado en el Rocinante de sus ilusiones; y, como Don Quijote también, sin dineros, siendo probado que no pueden vivir, ni aún los caballeros andantes, sin esas redondelitas de oro y de plata que llamamos monedas.

Zorrilla vino á Madrid, á la sazón en plena efervescencia política y literaria (era la regencia de la princesa María Cristina, la guerra civil y el romanticismo), y fué lo que Alfonso Karr llamó más adelante un bohemio. Dibujaba, escribía, peroraba en los clubs y sobre las mesas de los cafés, y casi nunca tenía ni casa, ni ropa, ni comida, ni blanca en el bolsillo. Fundó un periódico de tan rabiosa oposición, que el Gobierno mandó la policía á la redacción para prender al director y á los colaboradores. Zorrilla tuvo que escapar, descolgándose por un balcón, y tuvo que disfrazarse de gitano, ropaje que no venía mal á su carácter aventurero y á la vida que llevaba. En esto tuvo lugar el suicidio de Fígaro, y un italiano, servidor del infante D. Sebastián, sugirió á Zorrilla la idea de componer unos versos á la memoria del malogrado crítico. En el cementerio de la puerta de Fuencarral, después de un discurso del marqués de Melins, pronunciado ante el cadáver del suicida, se adelantó Zorrilla y leyó:

«Ese vago clamor que rasga el viento
es la voz funeral de la campana;
vano remedo del postrer lamento
de un cadáver sombrío y macilento
que en sucio polvo dormirá mañana.

Acabó su misión sobre la tierra,
y dejó su existencia carcomida,
como una virgen al placer perdida
cuelga el profano velo en el altar.
Miró en el tiempo el porvenir vacío,
vacío ya de ensueños y de gloria,
y se entregó á ese sueño, sin memoria,
que nos lleva á otro mundo á despertar.

Era una flor que marchitó el estío,
era una fuente que agotó el verano;
ya no se siente su murmullo vano,
ya está quemado el tallo de la flor.

Todavía su aroma se percibe,
y ese verde color de la llanura,
ese manto de hierba y de frescura
hijos son del arroyo creador.

Que el poeta, en su misión
sobre la tierra que habita,
es una planta maldita
con frutos de bendición.»

El triunfo de circunstancias, entonces conseguido, abrió á Zorrilla las puertas de los círculos literarios de la corte, y le proporcionó la amistad de los principales poetas y escritores de la época. Pero tiempo después publicaba su primer tomo de poesías, y empezaba á escribir para el teatro. Sus obras dramáticas más famosas son *Don Juan Tenorio*, *Traidor, inconfeso y mártir*, *El puñal del godo* y *El zapatero y el Rey*. Sólo con el producto metálico de la primera de las citadas obras hubiera sido Zorrilla riquísimo, á seguir él el sistema de Zola y otros literatos franceses que comercian con sus obras como pudieran hacerlo con cacao. Pero el poeta había venido al mundo á cantar, y no ha ganar dinero. Zorrilla fué toda su vida algo bohemio; ganó, gastó, y siempre resultó pobre, vivió de limosnas y de donativos; cuando le coronaron en Granada, todo el mundo notó que al legítimo rey de la poesía faltaba una cosa: la lista civil.

Narrar las aventuras de Zorrilla sería muy largo. Vivió mucho tiempo en América; fué ornamento de la corte de Maximiliano; se internó en las pampas y desiertos del Plata; cantó en todas partes, y siempre con aplauso y admiración de las gentes, y siempre sin un cuarto en el bolsillo. Su regreso á la patria constituyó para él un inmenso triunfo. Valladolid le recibió como al más ilustre de sus hijos; en Madrid se lo disputaron los grandes, los hombres políticos y las sociedades literarias para agasajarle y celebrarle; señoras de la aristocracia le señalaron decrosa pensión; en Granada le coronaron como á Tasso. Zorrilla había llegado á ser en sus últimos años un verdadero monumento nacional. No lo había declarado así el ministerio de Fomento, sino la opinión pública.»

Según afirma nuestro colega el *Diario de Avisos de Zaragoza*, el trabajo escrito por el conocido ingeniero Sr. Sichar y que debe ser leído en la velada que tendrá lugar en Barbastro el día 2 del próximo Febrero ante la Cámara agrícola del Alto-Aragón, titúlase *Canales* y se subdivide en tres puntos que son:

1.º Razón de ser y trazado de los Canales. 2.º importancia de los mismos y 3.º procedimiento más económico de su construcción.

«Tememos detallar continúa el aludido colega el escrito antes del momento oportuno, y no queremos encomiarlo antes de que la opinión lo juzgue; solo diremos que ansiamos que todos se compenetren, no solo de las ideas del Sr. Sichar, si que también de los móviles que lo impulsan dada su posición independiente; solo así, y oyéndole, es como entamos que Aragón podría algún día cambiar de situación en esas mate-

rias. Acudan, pues, á Barbastro los interesados, y que la Cámara y todos juntos hagan en un día lo que en tantos años ha sido un sueño.

Dando cuenta *El Diario de Zaragoza* de la muerte del ilustre hijo de esta provincia Rvdo. P. Gavín, dice lo siguiente:

«Ayer pasó por esta ciudad de regreso de Bilbao el M. I. S. D. Cristino Gavín Arcediano de la Catedral de Huesca. Triste motivo llevó al Sr. Gavín á la capital de Vizcaya, cual fué la noticia de que su hermano el reverendísimo padre Diego Superior de la casa residencia de los hijos del Sagrado Corazón de María se hallaba atacado de una pulmonía fulminante que por cierto cortó en breve el hilo de su exuberante vida.

El P. Gavín era generalmente conocido y muy apreciado en Zaragoza desde que por los años del 74 al 77 si mal no recordamos, ocupó en diferentes ocasiones los púlpitos de esta localidad predicando así novenas como la Cuaresma en la Catedral del Pilar mostrando en todas ellas poseer dotes excepcionales de orador sagrado. Era el P. Gavín, por otra parte de un carácter apacible y tan dulce que fácilmente se grangeaba las simpatías de cuantos tuvieron la dicha de tratarle. Recordamos á este propósito haber sido que el Prelado de entonces de grata memoria Cardenal García Gil prendado de sus excelentes y nobilísimas cualidades personales le distinguió y colmó con muy honrosas consideraciones.

Justamente lo merecía el meloso cantor de las glorias del Sagrado Corazón de María. Era, á juzgar humanamente, el P. Gavín un santo y un sabio: y ya habrá recibido á no dudarlo tan virtuoso Padre la corona de justicia que legítimamente se había conquistado. Reciban los RR. PP. misioneros del Inmaculado Corazón de María la expresión de nuestro sentido pésame por pérdida verdaderamente irreparable, la que hacemos extensiva al Canónigo Sr. Gavín nuestro querido amigo y demás hermanos del finado.»

En el último *Boletín Oficial* de la provincia copiamos la siguiente circular:

«Vista una instancia presentada en este Gobierno, suscrita por varios Practicantes de cirugía en queja de que los Ayuntamientos de esta provincia no cumplen lo prescrito por el Reglamento para el servicio benéfico sanitario de los pueblos, en lo que se refiere á los auxiliares de Cirugía menor, he resuelto lo siguiente.

1.º Que se recuerde por la presente circular á todos los señores Alcaldes de esta provincia el cumplimiento de lo que dispone el artículo 8.º del citado Reglamento de 14 de Junio de 1891.

2.º Que bajo su más estrecha responsabilidad exijan á los auxiliares indicados el título profesional correspondiente, impidiendo el ejercicio de la profesión á los que no posean al indicado documento, á fin de evitar intrusiones que la autoridad no puede en manera alguna tolerar.

3.º Que tan pronto como reciban los Alcaldes esta circular, den cuenta á este Gobierno de la forma en que tiene organizado en sus respectivos pueblos el servicio municipal de Cirugía menor.

Huesca 21 de Enero de 1893.—El Gobernador, Manuel de la Paliza.»

De *El Diario de Zaragoza*:

«Procedente de Andalucía llegó ayer á esta ciudad el nuevo empresario de nuestra plaza de toros Sr. Navarro.

Parece seguro que para las próximas fiestas del Pilar se lidiarán en este circo taurino reses de las acreditadas ganaderías de Moruve, Miura y Saltillo.

También es seguro que en una de aquellas corridas se despedirá del público zaragozano el célebre matador Rafael Molina (a) *Lagartijo*.

—Anteanoche á las nueve y media se verificó en el acreditado hotel del Universo el banquete en conmemoración del quinto aniversario de la fundación de la Sociedad de Socorros mútuos de los empleados de ferrocarriles de España.

El número de comensales ascendía próximamente á cien.

—Los alcoholeros de la provincia celebrarán esta noche una reunión para tratar de asuntos de interés para dicho gremio.

—El día de Pascua de Resurrección torearán en nuestro circo taurino los aplaudidos diestros *Jarana y Torerito*.

El ganado será de Carriquirri ó del Colmenar.

—En el expreso de mañana llegará á esta ciudad el distinguido ex-marino D. Isaac Peral.

La llegada del sabio inventor dará seguramente gran impulso al proyecto de instalación de alumbrado eléctrico en esta población.»

—De *El Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Hecho el depósito definitivo y firmado el contrato correspondiente con la casa Garriga y Nogués, los representantes en esta provincia del monopolio de las cerillas han comenzado á organizar ese servicio.

Pronto serán nombrados los representantes en los partidos judiciales, así como los expendedores de la capital y pueblos á ella agregados, para que en el 15 de Febrero funcionen todas las expendedorías con el surtido necesario de fósforos. Estos, como digimos, se venderán en cajas de 5 y 10 céntimos.»

—De *La Derecha de Zaragoza*:

«Parece que los médicos forenses en la revisión que han practicado en el asunto referente á la constitución física del verdugo José González, han manifestado la imposibilidad de ejercer su destino, en vista de lo avanzado de su edad y otras circunstancias.

—Bajo la presidencia de D. Manuel Serrano, celebró el sábado junta la Cámara agrícola de esta provincia nombrando representante de la misma al socio D. Tomás Torres y Torres, para que informe en Madrid sobre la supresión del pago de consumos á los vinos, misión delicada que viene á probar lo acertado de la elección de persona.

Se discutió largamente sobre la conveniencia de abrir una información pública que marque á la Cámara el criterio general sobre el asunto por considerarlo complejo dado los intereses encontrados de cada localidad, y así se acordó encargando á la presidencia su ejecución, y por último se resolvió elevar una instancia al ministro de Fomento refe-

rente al anticipo de quinientas mil pesetas hecho en su día por los regentes del Canal imperial.

—Anteayer fué colocada la campana de San Pablo, que hace algún tiempo se desprendió de las anillas que la sujetaban.

Dicha operación se llevó á cabo sin el menor percance.»

NOTICIAS VARIAS

Otro y van ciento. En Teruel acaba de ver la luz otro colega católico *El Ateneo*.

Reciba nuestro cordialísimo saludo.

—*El Tiempo*, órgano del señor Silvela, propone con la inocencia mayor del mundo, la candidatura siguiente:

«Para Hacienda: Economía.

Para Estado: Lealtad.

Para Justicia y Fomento: Trabajo.

Para Guerra, Marina y Ultramar: Patriotismo.

Para Gobernación: Orden.»

Después dice:

«¿No les gusta á ustedes?

¿Dicen ustedes que esos señores no están en las filas del fusionismo?

¡Ah! Eso es otra cosa.»

Pero, hombre, ¿porque no se formó ese ministerio mandando los conservadores?

—El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa ha abandonado ya el hecho algunos ratos, y continúa mejorando. ¡Looado sea Dios!

—La helada de ayer fué más fuerte que la anterior y el resto del día muy parecido al viernes.

—Cortamos de *El Estandarte Católico* de Tortosa:

«El recuerdo del elocuente canónigo señor Sanz y Forés, va unido en esta ciudad á un hecho que tuvo triste resonancia en nuestra patria. El desembarco de Montemolín y su hermano D. Fernando, el conato de sublevación del capitán general de las Baleares D. Jaime Ortega, y el fusilamiento de este en el glasis del Castillo, cerca de la Cortadura, al que confesó el Sr. Sanz y Forés. Sabido es que lo de San Carlos de la Rápita no debía ser un acto aislado, sino que tenía ramificaciones extensas y en favor de Montemolín estaban comprometidos bastantes generales de nuestro ejército.»

La prensa de Málaga llama la atención de las autoridades de aquella provincia de que algunos agentes de una casa consignataria de buques, establecida en Gibraltar, se ocupan en reclutar gente para las repúblicas americanas y que estos emigrantes no se proveen de los documentos necesarios de las autoridades españolas, pues para eludir gastos y responsabilidades, se dirigen en ferrocarriles hasta Algeciras, embarcan allí con rumbo á Gibraltar y desde este último punto salen sin llenar formalidad ninguna, para las Repúblicas del Sur de América.

—Según dicen los periódicos de San Sebastián, parece que estos días ha hecho frecuentes viajes de Biarritz á San Sebastián el exrey milano de Servia, con objeto de visitar á su esposa la reina Natalia.

Con este motivo, háblase de corrientes de reconciliación que existen entre ambos soberanos.

—El rey de los marmitones.

Acaba de morir en París, á la de edad de 95 años, Adrés Cazeneuve, cocinero de gran mérito y que ha disfrutado de gran fama.

Entró, siendo un niño, en la cocina del famoso Blucher, llegando á ser el jefe á la edad de 18 años.

En 1825 era *maitre d'hotel* en casa de Talleyran, que gustaba de regalarle bien; pero su ambición no estaba satisfecha y dejó al célebre diplomático para entrar al servicio del rey Luis Felipe, del cual fué primer cocinero hasta la revolución del 48, en que se vió obligado á separarse de las hornillas.

Cuando Alejandro Dumas (padre) publicó su célebre libro de cocina, no desdeñó la colaboración del antiguo cocinero de Luis Felipe, y á él se debe buen número de recetas, entre ellas alguna que se había perdido hacía más de doscientos años y que fué encontrada por Cazeneuve.

CORRESPONDENCIA

Madrid 23 de Enero de 1893.

Sr. Director de LA CRONICA DE HUESCA:

Nuestro inspirado poeta nacional; el cantor de las glorias y de las tradiciones legendarias; aquel espíritu grande y delicado, henchido del romanticismo caballeresco de la Edad Media, ha dejado de existir. Murió soñando que escribía mucho, que describía costumbres, que trazaba caracteres de una leyenda en que se ocupaba cuando la enfermedad mortal lo sorprendió. ¡Pobre Zorrilla! Alejado siempre de las luchas candentes de la política en comercio íntimo y constante con los héroes de sus dramas y los géneos de sus leyendas; enriqueciendo siempre á la literatura patria y al avaro bolsillo del empresario y del editor; aquel génio, que llevaba mil mundos en su cerebro de creaciones sublimes y de mágicas quimeras, y que era su corazón delicado y utilísimo receptáculo donde vibraba la nota melódica más vaga, el más ténue suspiro, el aleteo más tibio del sentimiento; en muchas ocasiones estuvo á punto de no tener ni qué comer y sin la protección de la elocuencia que hizo resonar en las Cámaras su cariñoso amigo el gran tribuno pidiendo para aquel riquísimo génio, ya caduco, una modesta pensión; los últimos días de su vida, hubiéranse quizás deslizado entre las angustiosas estrecheces de una miseria cierta. ¡Escarnecedora irrisión de la fortuna torpe!

¡Duerma en paz el genio gigante, el músico sublime, el pintor delicado, que arrulló tiernamente tantas veces nuestros oídos, impresionando dulcemente nuestro espíritu, con tanto exceso de notas, de tonos y de luz que en todas sus obras prodigó á torrentes!

=

Aunque la mayor parte de los Ministros estuvieron ayer en la residencia del Sr. Sagasta, el estado delicado de este, impidió que celebrasen Consejo, habiéndose únicamente, de conformidad con lo anunciado por nosotros, acordado varios indultos; dos, de reos condenados á la úl-

tima pena; el indulto total de los periodistas que sufren condena, ó se hallen encausados por delitos de imprenta, é igual gracia parece que se concederá al célebre excadete Rodríguez.

=

Dos ocurrencias siniestras: la una en Valencia, donde un violento incendio destruyó la casa comercio número 36 de la calle de San Vicente, resultando tres muertos y varios heridos; y la otra en el ferrocarril cerca de Altón (Nueva-York), donde á consecuencia de un choque se incendió uno de los trenes que conducía 35 000 galones de aceite mineral, causando la muerte á 8 personas é hiriendo 94, 13 de ellas, mortales.

=

El Consejo federal, eligió como individuos para que lo representen en la Junta de unión, á los Sres. Pí, Moya, y Vallés y Ribot.

De mañana á pasado, se publicara el anunciado Manifiesto.

=

Ayer, fecha del centenario en que murió en la guillotina Luis XVI, la mayor parte de las damas que acudieron á las tertulias aristocráticas, iban vestidas de negro.

=

Los exdiputados conservadores de Orense, se querellarán contra el gobernador de aquella provincia, por haberse atrevido á decretar la nulidad de varias elecciones de Ayuntamientos, celebradas sin protesta hace dos años.

=

No obstante las negativas que hicieron ayer desde Berlín, se confirma la existencia del cólera entre los locos de Nictleben.

El Corresponsal.

Madrid 20 de Enero de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

SUMARIO.—En Egipto.—El K. dive.—Conflicto marroquí.—Italia y Francia.—El frío.—El dengue.—Epidemia electoral.—La isla de la Paragua.—Un poco de filosofía de Filipinas.—La pasión política, Los teatros.—Manejo de noticias.

Muy señor mío: Hoy todo el interés está en Egipto, y aunque las últimas noticias acusan que se ha verificado un acuerdo entre el Kedive y el ministro británico, no puede negarse que indudablemente la influencia inglesa en Egipto empieza á decrecer.

Hay más; Rusia y Francia son simpáticas á los intereses egipcios é Inglaterra ha de encontrar dificultades para seguir dominando en absoluto como dominaba.

Por de pronto el Kedive ó Jedive, ha vuelto á llamar á dos de los ministros divisionarios y esto se considera un triunfo para la política inglesa.

Y ya que hoy me ocupo de política extranjera, diré á Vds. que en mi opinión dista mucho de estar terminado el conflicto marroquí: Si Inglaterra, no ha ido hasta ahora más adelante en sus pretensiones, con-

siste en que Italia, y esto puedo asegurarlo, marchará de acuerdo con el Gobierno español en este asunto, y en que Francia que necesita algo que haga olvidar el Panamá también se propone seguir una conducta enérgica en la política africana.

En Francia se ha llegado al *fondo* en la cuestión del escándalo y ya parece que no queda nada que decir. Se ha gastado mucha actividad y mucha curiosidad en poco tiempo.

De Portugal, como siempre hay noticias de mal estar y descontento y es inminente una crisis ministerial.

El frío es general en Europa entera, ha nevado hasta en Niza y en algunos puntos de Italia el frío llega á doce bajo cero. En cambio en América la temperatura es más dulce; el puerto de New-York está completamente helado.

Con este motivo—no porque esté helado el puerto, si no por el frío.—la grippe, la influenza, el dengue, ó como Vds. quieran llamarlo sigue causando si no muchas víctimas, muchas enfermedades en Madrid y la gente comienza á preocuparse de lo que han dado en llamar la enfermedad reinante. De la otra que padecemos, de la electeral mis noticias son más alarmantes: se multiplican los casos y ya quieren ser Diputados todos los españoles mayores edad que saben leer y escribir y hasta algunos que no tienen tanta ciencia.

Y vamos á otra cosa.

Constantemente nos quejamos del pavoroso problema de la emigración, que aniquila una gran parte de nuestras provincias del Norte y del Levante.

España que tiene grandes territorios propios, casi explotados, va á engrosar las cifras de los emigrantes á la América del Sur.

Filipinas, cuyas riquezas han estado tan abandonadas por la Madre Patria, se dispone ahora á la realización de empresa grandemente importante. Me refiero á la explotación y colonización de la Isla de la Pargua, para lo que se ha constituido en Manila una Compañía anónima, cuyos estatutos y escritura social han sido aprobados por el gobierno en Marzo último.

El objeto de la Compañía es la explotación completa pero ordenada y metódica de todas las riquezas que ofrecen la concesión, agrícolas minerales y forestales y para la realización de este proyecto se ha constituido una Sociedad puramente española, con un capital de un millón quinientos mil duros, que ahora hace una emisión de acciones á 50 pesetas cada una, pagaderas 25 al contado y 25 á determinado plazo.

Como se trata de una empresa española, como las personas que figuran al frente de ellas en Manila y en Madrid merecen todo género de consideraciones por su respetabilidad y su crédito; y como no se trata de perforar istmos ni de repartir *cheques*; puede que la empresa no cuente con la popularidad que le daría cualquier nombre extranjero y un consejo de exministros franceses.

Así es el país.

El Rey de Bélgica ha dicho: «Si un varonil espíritu de empresa conduce á las naciones al progreso y á la prosperidad, existen también otras tendencias, aquellas, sobre todo, que lo solicitan en el sentido de la negación y de la abstención. Los pueblos que las obedecen marchan fatal-

mente á la enervación física y moral. ¡No quiera Dios que mi patria sufra esa desdicha!

Inglaterra, Alemania, Francia, Bélgica y hasta Portugal, son las principales naciones que están comprendidas en lo que el monarca Belga llama «Varonil espíritu de empresa que conduce al progreso y á la prosperidad,» mientras que España, la desdichadísima España, es la única nación que solicita ese progreso y esa prosperidad en el sentido de la negación y de la abstención. España es pues uno de esos pueblos, seguramente el único, «que marcha fatalmente á la enervación física y moral,» y desgraciadamente no debemos decir que marcha, sino que está de hecho en el periodo álgido de esa desdicha.

¿Quién sostendrá lo contrario?

¿Qué fuerza de circunstancia ha traído á España á tan tristísima situación?

Inglaterra, Alemania, Francia, Bélgica y Portugal tiene en su seno hombres de Estado que las guían en el interior y en el exterior á grandes empresas que las aseguran su porvenir de prosperidad indudable; España no tiene más que habladores, habladores que la arruinan en el interior y que matan toda esperanza de un porvenir de ventura en el exterior.

Mientras esas venturosas naciones buscan el porvenir en la adquisición de terrenos adonde estender la civilización el comercio y el cultivo, España, la desventurada España tiene un imperio de ocho millones de habitantes en Asia y Oceanía, casi menos civilizados hoy que lo estaban hace tres siglos, cuando fueron nominalmente conquistados por España.

Pero ya se ve las pasiones políticas están aquí tan vivas que ante los horrores del encasillado, como si dijéramos los horrores de la digestión nadie se ocupa de lo que verdaderamente interesa al país.

A pesar de la mala Administración y del frío, los teatros están animados. Pérez Galdós con «La loca de la Casa» ha dado lugar á que Cepillo haya hecho una de las más grandes creaciones que jamás ha realizado un actor español; Vico sostiene el teatro clásico y se prepara para el estreno de Gerona la zarzuela se defiende; Apolo y Eslava siguen teniendo público especial y por último Anua Judic en la Princesa, nos dá una literatura desvergonzada, «solo para hombres y para mal casadas.»

La Policía ha detenido á un Sr. David, que no se sabe si es el del harpa, pero que consta que había realizado varias estafas en Santander y en Cadiz; tambien ha *trincado* unos supuestos frailes que se dedican á pedir y algunas cosas más.

Y queda por hoy de V. afmo. s. s.

Garci-Fernández.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

Nueva-York 23.—Hay detalles horrorosos del siniestro ocurrido en el ferrocarril cerca de Altón. La explosión de los 35 galones de aceite

mineral ocurrió á consecuencia del choque de trenes, uno de viajeros y el otro de mercancías. La detonación fué horrible. Varios de los viajeros han sido horribilmente mutilados por los trozos de vagones y embalses que saltaron al verificarse la explosión. Todos los vagones han quedado completamente destrozados. El número de muertos extraídos se elevan ya á 25 y muchos de los heridos han fallecido por consecuencia de las heridas. Han llegado varios trenes de socorro y continúa la extracción de cadáveres.

INTERIOR

Madrid 23.—El acontecimiento del día es el fallecimiento del célebre poeta D. José Zorrilla. El cadáver iba á ser trasladado al Ateneo pero como era académico de la Española, ésta lo reclamó y allí fué conducido. Esta mañana fué embalsamado y está expuesto en el salón de sesiones de la Academia de la Historia convertido en capilla ardiente. El salón está completamente enlutado y en el centro se levanta un túmulo sobre el cual está el feretro de zinc dentro del cual se halla el cadáver de Zorrilla vestido de frac y corbata blanca. El túmulo está rodeado de varios cirios. Velan al cadáver varios amigos y hermanas de la caridad. El citado cadáver estará expuesto en dicho sitio hasta el miércoles, día en que se verificará el entierro. Se ha nombrado una comisión compuesta de los Sres. Tamayo, Fabié, Castro y Serrano y Sellés con objeto de que acuerden la forma de dar la mayor solemnidad y esplendor al entierro que costea la Academia de la Historia. A este efecto tratase de concederle honores de capitán general, pero el ministro de la Guerra ha puesto algunas dificultades. Del exámen de presidentes resulta que se le otorgaron al laureado poeta Sr. Quintana. La comisión nombrada volverá á conferenciar con los señores ministro de la Guerra y capitán general para ver si consiguen vencer los escrúpulos que tienen á que se tributen honores al cadáver. La familia del finado y algunas corporaciones científicas han rogado á la prensa que publique la esquela de defunción en lugar preferente. El Sr. Sagasta ha ofrecido su concurso para dar la mayor brillantez posible al entierro del finado. La capilla ardiente ha sido visitada esta tarde por numerosa concurrencia. Varias corporaciones y amigos han enviado coronas. Algunos teatros entre ellos el Español ha suspendido esta noche sus representaciones en señal de duelo. El Ateneo dará una solemne velada literaria en honor del ilustre poeta.

Madrid 23.—La recepción verificada hoy en Palacio con motivo de ser el santo del Rey ha estado concurrendísima. Hasta ha asistido todo el gobierno excepto los Sres. Sagasta y Moret que siguen enfermos. A las cuatro comenzó la recepción de señoras que terminó á las cuatro y media. Las músicas de todos los cuerpos de guarnición de Madrid durante la recepción tocaron escogidas piezas. Asistieron al acto los infantes don Antonio y D.^a Eulalia.

Madrid 23.—La Regente firmó varios decretos de indultos entre los dos de la jurisdicción de guerra indultando de la pena de muerte al reo de Villarejo de Salvanes Lorenzo Alvarez Martínez, y de la pena total que sufrió el cadete Rodríguez. El padre de este estuvo en Palacio consiguiendo de la Regente una audiencia para darle las gracias por la gracia concedida á su hijo.

Madrid 23.—En este momento siete de la noche comienza en Palacio el banquete de 120 cubiertos. La mesa presenta un aspecto brillante. Está adornada con flores caprichosamente matizadas. La música de alabarderos ejecuta las más escogidas piezas de su repertorio.

Madrid 23.—A causa de seguir enfermo Sagasta y Moret, tampoco hoy se ha celebrado Consejo. En Palacio se han recibido telegramas de varios soberanos felicitando al Rey.—M.

ANUNCIOS

DICCIONARIO APOLOGÉTICO DE LA FE CATÓLICA

QUE CONTIENE

las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las respuestas á las objeciones sacadas de las ciencias humanas,

POR EL

ABATE B. JAUGEY

Con la colaboración de muchos sabios católicos, y traducido al castellano por varios literatos bajo la dirección del

ILMO. SR. DR. D. JOAQUÍN TORRES ASENSIO

*Prelado doméstico de Su Santidad,
Catedrático de Sagrada Escritura y Canónigo Lectoral de la Catedral de Madrid.*

Muéstrase en esta Apología en todo su esplendor el glorioso triunfo con=seguido por la verdad católica en toda la línea de los errores con que la combaten sus enemigos, y al mismo tiempo muéstranse también las armas victoriosas que han usado los insignes apologistas, y que podrán usar con igual éxito todos los que deseen utilizarlas, aprovechándose de esta hermosa victoria. Dos tomos en folio, **30 pesetas.** (12)

En el Colegio de «El Angel de las Escuelas»

establecido en la calle de Berenguer, número 8, (antiguas Herrerías) y dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la facultad de Filosofía y Letras, profesor auxiliar de número, y secretario del Instituto de 2.^a enseñanza de esta provincia, se dan clases repaso de todas las asignaturas que comprende la segunda enseñanza, y también se prepara á los que deseen recibir el grado de Bachiller en el próximo Junio, con la circunstancia especial muy digna de apreciarse de que todos los profesores encargados de los mencionados repastos, lo mismo para las asignaturas de la sección de Letras, que para la de Ciencias poseen los títulos que la ley de instrucción pública vigente exige para poder ser catedrático oficial, observando que entre los profesores encargados de las asignaturas de la sección de Ciencias, D. Vicente Galve, profesor auxiliar de número del Instituto de 2.^a enseñanza de Huesca. También recibe niños de primera enseñanza; admite colegiales, medio colegiales y externos. 8

SE hace a moneda de todos los enseres de un colegio de algunos muebles, vajillas y todo lo necesario para una estantería, todo con sus cristales correspondientes. Enterarán en esta imprenta. 40

NODRIZA Se necesita una para criar en casa de los padres del niño.— Informarán en la imprenta de este periódico. 3-3

MEMBRETES, TARJETAS DE VISITA

IMPRENTA

DE LA

VIUDA É HIJOS DE CASTANERA

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

En este antiguo y acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos, con la puntualidad y esmero que tiene acostumbrado, á precios económicos.

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados municipales, á cinco céntimos pliego.

Papel con la alegoría del Sagrado Corazón de Jesús á 1,75 pesetas resmilla; en clase superior á 5 id.

Recibos de inquilinato y Facturas en blanco, á 1,25 pesetas ciento.

ESPECIALIDAD

EN CARTELES DE GRANDES DIMENSIONES

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

PRECIOS ARREGLADOS

MODELACIÓN PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS

CONFECCIÓN DE OBRAS, FOLLETOS Y PERIÓDICOS

MORENO HERMANOS

PROFESORES DENTISTAS

ESTABLECIDOS EN ZARAGOZA CALLE DON JAIME 1.º, NÚ-
MERO 8. 2.º Y COSO 41 2.º (Frente al Paseo)

ZARAGOZA

En la droga de D. Mariano Miravé han establecido un depósito de su acreditado «elixir dentrífico», espendiéndose al mismo precio que en su gabinete en Zaragoza.

LA PREVISIÓN

Sociedad anónima española de Seguros sobre la vida á
prima fija

DOMICILIADA EN BARCELONA

CAPITAL SOCIAL, 5.000,000 DE PESETAS

Dicha sociedad, primera de su clase que implantó modernamente en España la beneficiosa institución de SEGUROS SOBRE LA VIDA en sus varias combinaciones, se dedica también á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y depósitos con interés; así como facilita en su día capital á los asegurados sobre el desembolso efectivo de sus pólizas.

La relación circunstanciada de los siniestros pagados por LA PREVISIÓN hasta el 31 de Octubre de 1891, ó sea por fallecimiento de asegurados, asciende á 1.979.551 pesetas 1 céntimo; revistiendo por tanto excepcional importancia todas sus operaciones.

Cuantos deseen prospectos y antecedentes minuciosos de la nombrada Sociedad, podrán dirigirse al sub-inspector de la misma en Huesca, Cortes, número 3, principal, derecha, D. Santos Acin, encargado de la documentación y suscripciones en la provincia, siendo á su vez delegado en la capital, para los efectos de cobro y pago, D. Pablo Rovira, comercio, Coso bajo, número 56.

35

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 24, 11 mañana.

El cadáver del eminente poeta Zorrilla ha quedado expuesto en el salón de sesiones de la Academia Española transformado en capilla ardiente. El cadáver está vestido de frac.

A cada momento llegan comisiones á depositar coronas. Mañana se celebrará el entierro.

Con motivo del santo del Rey han sido indultados dos reos de la pena de muerte, y del resto de lo que sufre el cadete Rodríguez.—M.